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〜大分方式の体育専科についての発表〜 

 
日田市立高瀬小学校 岩﨑 敬 

 

７月８，９日に順天堂大学で行われた表記

の学会のシンポジウムに登壇させていただき

ました。 

今大会のテーマは「小学校体育専科教員の

役割と教員養成の在り方」です。最初に文部

科学省初等中等教育局企画官の鈴木文孝氏か

ら情報提供として，「小学校高学年における

教科担任制の推進について」のお話をいただ

き，その次が私で，「大分方式の体育専科教

員をしながら感じてきたこと」について紹介

させていただきました。その後は，春日部市

立上沖小学校の鈴木美江校長先生から「高学

年における教科担任制について 〜体育専科

教員の在り方〜」，国士舘大学の細越淳二先

生から「小学校体育専科教員の役割と教員養

成の在り方 〜体育授業と肯定的な学級集団の育成，大学教員の立場から〜」という流れで，

国，体育専科，管理職，大学の先生の立場から発表して，フロアの参観者に考えて頂きました。 

私自身，このような歴史ある学会で発表できるような実践者ではありませんが，何事も勉強だ

と思い参加させて頂きました。今回とても勉強になったので，できれば来年も一般参加で参加し

たいと思っております。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

今回もたくさんの先生との出会いと学びがありました。 



この学会に参加して気付いたことです。体育の教科担任については今のところ，下記の４つの

パターンに大別できるようです。 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

  

ここからは，岩﨑が学会でお話した内容の一部と，大分方式の T .T に関する事例を補足しま

す。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

              テキストマイニング（ユーザーローカル）で表示 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

＜体育の教科担任の４パターン＞ 
① 体育科のみを担当する専科教員 

② 学級担任と T．T により，体育科のみを担当する専科教員 

（岩﨑が今行っている方法） 

③ 他教科も受け持ちつつ，体育科を専門教科として担当する教科担任 

④ 従来通り全教科行う学級担任 

本校職員の体育専科のイメージはこんな感じでした。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

例）・表現運動の授業をどうしたらいいか。 

・以前一緒にやったゴール型ゲームをしてみたいが。 

・今の学校には用具が無いので，用具を貸してくれないか。 

・体育の研究授業をするようになったのでどうしたらいいか。 

・岩﨑が体育授業で使っていたワークシートを送ってほしい。     

 

などなど問い合わせが来ます。 

 

 

 

勤務校が変わってから相談が来ることもある。 

多忙化の中で T2 の主指導時数が増えにくい。 

意外に少ない授業道具と，異校種間異動の注意点。 

帰宅後に，熱心な先生からお仕事いただくことが増えてきました。 



 

 

例）表現運動 

岩﨑は子どもたちがテキスト（場面）を選び，なりきって即興的に表現し，貼り付けてい

く授業を行なっていました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

    ここに，T２をやっていた担任の先生が T１をすると。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

担任の先生は，シンキングツールで想像したことを言語化させたのち，動作化して貼り付けさ

せていました。 

 

 一人では思い浮かばないようなアイディアが生まれるのが T．T
の良さです。 

さて，これから体育は一体どのような方向に進むのでしょうか。 

岩﨑不在の間に T２だった先生がバージョンアップ！ 

PDF イン動画 

T2 の先生から学ぶことが多々ある。 


